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Die Trebag wird seit 1980 als AG ge- 

fiihrt und erzielt einen Gruppen-Ho- 

norarumsatz von 15 Mio.DM. Hire 12 

Aktionare sind als Berater in der Tre

bag tatig. (HB, 4.4.89) -lou-

*(27)

Dritte Runde beim Offshore-01

Ein hoher Kader der China National 

Offshore Oil Corp. (CNOOC) driickte 

seine Befriedigung uber das auslandi- 

sche Echo auf die Ausschreibungen fur 

neue Offshore-Ol-Konzessionen aus. 

Indes blieb die Anzahl der tatsachlich 

abgeschlossenen Vertrage in dieser 

dritten Runde der Konzessionsvergabe 

gering. Dies weist darauf hin, daB das 

Interesse der Olindustrie an den For- 

dergebieten im Siidchinesischen Meer 

geringer geworden ist.

An der dritten Ausschreibungsrunde, 

die von Januar bis zum 3April 1989 

lief, hatten 35 Olgesellschaften ein an- 

fangliches Interesse gezeigt. Acht Un- 

ternehmen kauften geophysikalische 

Daten, die von der chinesischen Regie

rung zur Verfugung gestellt worden 

waren. Diese Daten umfaBten ein 

32.000 km2 groBes Gebiet.

Das Gebiet in der Dongsha-Shenshu- 

Sektion des PerfhiB-Deltas im Siidchi- 

nesischen Meer ist die erste Fbrderzo- 

ne, die von China seit 1985 angeboten 

worden war. Nur sechs endgiiltige An- 

gebote von Olgesellschaften wurden 

abgegeben: fiinf aus den USA und ei- 

nes aus GroBbritannien.

Vor sieben Jahren hatten noch 28 Un- 

ternehmen Angebote eingereicht. Da- 

mals wurden 19 Vertrage abgeschlos- 

sen. Zwei Jahre spater machten 15 Un- 

ternehmen Angebote, von denen acht 

zu konkreten Vertragen fiihrten.

Hinsichtlich dieser dritten Runde wur- 

de nun von der chinesischen Regierung 

mitgeteilt, daB die Diskussionen uber 

die Angebote im Mai 1989 beginnen 

sollen. Ein Angestellter eines US-Un- 

ternehmens, das einen Vorschlag ein- 

gereicht hatte, erklarte, sein Unter- 

nehmen habe es nicht eilig, mit den 

Explorationsarbeiten zu beginnen.

In dieser dritten Ausschreibungsrunde 

wurden die Gebuhrenzahlungen, die 

von den Unternehmen erwartet wer- 

den, ermaBigt. Man ist von der Rege- 

lung abgegangen, 12,5% fur Olfelder 

zu verlangen, die mehr als 20.000 Bar

rel pro Tag erbringen. Die Bedingun

gen hinsichtlich der Bohr- und Finanz- 

anforderungen fiir die Unternehmen 

sind ebenfalls erleichtert worden. Die 

Regeln, nach denen auslandische Un

ternehmen einheimische Arbeiter zu 

den gleichen Preisen wie auslandische 

Arbeiter anzuheuern hatten, wurden 

ebenso verandert.

Die chinesische Offshore-Olindustrie 

leidet unter Mittelknappheit, sie 

braucht dringend auslandische Investi- 

tionen, um die Produktionsziele zu er- 

reichen. Ein Angestellter der CNOOC 

erklarte, daB die Mittelknappheit ein 

wesentliches Problem fiir die Industrie 

geworden sei. Er fiigte hinzu, daB die 

auslandischen Unternehmen ihre Aus- 

gaben reduziert und im letzten Jahr 

auch ihre Bohrquoten herabgesetzt 

hatten.

Die auslandischen Mittel, die im Jahre 

1988 200 Mio.USS betragen hatten, 

miiBten steigen, falls China die Forde- 

rungsziele fiir das Jahr 1992 erreichen 

wollte, die sich auf 5 Mio.t Rohbl und 

1,2 Mrd.m3 Erdgas belaufen. CNOOC 

hat einen Kredit in Hohe von 

25 Mio.USS mit einer Laufzeit von 

sechs Jahren von der Sumitomo-Bank 

aus Japan aufgenommen. Keine Anga- 

ben wurden uber die Zinsrate ge- 

macht, doch aus Kreisen der CNOOC 

verlautete, daB der Zinssatz unterhalb 

der kommerziellen Raten lage. 

(AWSJ, 17. und 25.4.89) -lou-

Binnenwirts chaft
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Probleme und Aussichten in der 

Landwirtschaft

Der Korrespondent der Beijing Rund

schau, Liu Jianjun, interviewte den 

Minister fiir Landwirtschaft, He Kang. 

Es folgen wichtige Ausschnitte aus die- 

sem Gesprach:

Auf die Frage des Korrespondenten, 

welche Fortschritte es in den letzten 10 

Jahren der Reform gegeben hatte, 

antwortete He Kang u.a., daB sich auch 

die Produktionsstruktur verandert ha

be. Durch die schnelle Entwicklung 

der Forstwirtschaft, Viehzucht, des 

Nebengewerbes, der Fischerei sowie 

des sekundaren und des tertiaren Wirt- 

schaftssektors auf dem Lande wurden 

die Umwandlungen der landlichen Na

tural- und Halbnaturalwirtschaft in die 

Warenwirtschaft gefbrdert.

Im Jahre 1988 habe es bereits 1,58- 

Mio. gemeindeeigene Betriebe gege

ben, deren Produktionswert mehr als 

600 Mrd.Yuan betrug. Dadurch haben 

die einst iiberschiissigen Arbeitskrafte 

auf dem Lande ein Auskommen ge- 

funden. Diese Betriebe bilden eine Art 

Stiitze der landlichen Wirtschaft und 

einen bedeutenden Bestandteil der 

Volkswirtschaft. Auf die Anmerkung 

des Korrespondenten, einige Auslan- 

der sagten, seit 1985 sei in China eine 

landwirtschaftliche Krise entstanden, 

antwortete He Kang zu den Ursachen:’

1984 sei das hbchste Niveau in der Ge- 

treideproduktion Chinas erreicht wor

den - uber 400 Mio.t. Aufgrund man- 

gelnder Kapazitaten an Lagerung, 

Transport und Verarbeitung sei es fiir 

die Bauern schwierig, Getreide zu ver- 

kaufen. So entstand bei der Umwand- 

lung der Naturalwirtschaft in Waren

wirtschaft und bei der Umwandlung 

der traditionellen in eine moderne 

Landwirtschaft ein neues Problem. Seit 

1984 gibt es in der landwirtschaftlichen 

Produktion einige Schwankungen, und 

die Getreideproduktion erreichte nicht 

mehr den Stand von 1984. Die Situa

tion der landwirtschaftlichen Produk

tion ist ernst, aber sie befindet sich 

nicht in der Krise. Am problematisch- 

sten ist es fiir uns, wie sich die Land

wirtschaft weiter entwickeln und ein 

hbheres Niveau erreichen kann. Die 

dringlich zu Ibsenden Fragen von heute 

sind:

- Der niedrige Getreidepreis und die 

nachlassende Aktivitat der Bauern 

fiir die Getreideproduktion. Der Un- 

terschied zwischen dem Preis fur 

Getreide, das der Staat einheitlich 

aufkauft, und dem auf dem Markt ist 

relativ groB, und der Getreidepreis 

ist im Vergleich zu dem fur techni- 

sche Kulturen niedrig. AuBerdem 

vergrbBerte sich zwischen den indu- 

striellen und den landwirtschaftli

chen Produkten die Preisschere. 

Aufgrund der betrachtlichen Preis- 

steigerungen bei landwirtschaftli

chen Produktionsmitteln, hoheren 

Selbstkosten und niedriger Effizienz 

lieB die Aktivitat der Bauern fiir die 

Getreideproduktion nach. Der Staat 

hat beschlossen, ab April dieses Jah- 

res den Ankaufspreis fiir das vom 

Staat vertraglich bestellte Getreide 

und Speiseol und den Aufkaufpreis 

fiir Baumwolle zu erhohen und die 

Versorgungsmangel an Kunstdiin- 

ger, der zu allgemeingultigen Prei

sen verkauft wird, analog mit der 

vertraglich vereinbarten Ankaufs- 

menge des Getreides zu steigern.
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Mangelnde Investitionen. In den 

letzten Jahren warden im Staatsbud- 

get die Mittel fur den landwirtschaft- 

lichen Investbau, die staatlichen 

Ausgaben und Kredite fur die 

Landwirtschaft sowie die brtliche Fi- 

nanzierung landwirtschaftlicher In

vestitionen von Jahr zu Jahr verrin- 

gert. Die Investitionen der Bauern 

fiir die Landwirtschaft sind ebenfalls 

hnmer mehr zuriickgegangen. Seit 

diesem Jahr verandert sich diese 

Tendenz. Der Staat hat bereits eini- 

ge neue Geldquellen erschlossen, 

nm die Landwirtschaft zu unterstiit- 

zen. Die Kredite fur die Landwirt

schaft, die Mittel fiir den plamnaBi- 

gen Investbau und die brtlichen Fi- 

nanzen fiir landwirtschaftliche Inve

stitionen werden erhbht.

Der Korrespondent fragte, daB auf- 

grund des schnellen Bevblkerungs- 

wachstums und der standigen Reduzie- 

rung des Ackerlandes die Landwirt

schaft den Ertrag pro Flacheneinheit 

steigern miisse - sei dieser Weg gang

bar?

He Kang antwortete: Das Wachs turn 

der Bevblkerung und der Riickgang 

des Ackerlandes haben doch einen 

groBen Druck auf die landwirtschaft

liche Produktion ausgeubt. 1988 haben 

sich die Menschen in China um uber 

15 Millionen vermehrt. Im April dieses 

Jahres erreichte die Bevblkerungszahl 

1,1 Mrd. Dies hat bei der Regierung 

groBe Beachtung hervorgerufen. Zwi- 

schen 1978 und 1987 ist die Acker

flache um 3,5 Mio.ha - etwa im Aus- 

maB der Nutzflache in der Provinz 

Hubei - zuriickgegangen. In den letz

ten Jahren wurde die Tendenz, Acker

land fiir andere Zwecke zu verwenden, 

in gewisser Weise gemildert. Aber der 

Zustand, Ackerland privat zu nutzen, 

besteht noch.

Die Mbglichkeiten zur Steigerung der 

Produktion bestiinden, weil das land

wirtschaftliche Potential sehr groB sei. 

Erstens bringen zwei Drittel der Fel

der mittlere oder niedrige Ertrage. Die 

Erfahrungen beweisen, daB man mit 

technischen und biologischen MaB- 

nahmen den Pro-Hektar-Ertrag um 

750 kg bis 1.125 kg steigern kann.

Zweitens werden in Siidchina iiber 

20 Mio.ha NaBfelder im Winter noch 

nicht vollstandig genutzt. Es ist mbg- 

lich, durch den Anbau von Winterwei- 

Zen, -raps, -bohnen und -gemiise den 

Ertrag pro Flacheneinheit noch mehr 

zu erhbhen.

Drittens kbnnen 13,3 Mio.ha brach- 

liegendes Land und 13 Mio.ha Marsch- 

land erschlossen werden.

1988 hat der Staat mit der Erschlie- 

Bung der Sanjiang-, der Songliao- und 

der Huanghuai-Ebene und der Errich- 

tung der Zucker- und Baumwollbasen 

in Guangxi, Yunnan und Xinjiang be- 

gonnen und erste Erfolge erzielt. In 

diesem Jahr wird sich der Staat mit der 

landwirtschaftlichen ErschlieBung in 

Sud-Hunan, Siid-Jiangxi und in der 

Jianghan-Ebene beschaftigen.

Hinsichtlich der Frage, welche MaB

nahmen die Regierung ergreifen wer- 

de, um die landwirtschaftlichen Investi

tionen zu erhbhen und den Riickgang 

der Ackerbauflachen zu verhindern, 

antwortete He Kang:

Wenn es um die Entwicklung der 

landwirtschaftlichen Produktion ging, 

wurden in den letzten Jahren nur die 

Politik und die Wissenschaft betont. 

Die Nationale Konferenz fur landliche 

Arbeit 1988 unterstrich aber die Wich- 

tigkeit der Investitionen und betrachte- 

te sie als bedeutenden Bestandteil des 

zu formulierenden Plans fiir die Ent

wicklung der Volkswirtschaft. Wir sind 

bereit, auf verschiedenen Wegen und 

durch die Schaffung eines neuen Me- 

chanismus die stabile und zuverlassige 

Quelle fiir die Erhbhung der landwirt

schaftlichen Investition zu sichern.

Die landlichen Kollektive und Bauern 

sind die Hauptkrafte, um die landwirt

schaftlichen Investitionen aufzubrin- 

gen. Der Staat ist dabei, einige wirk- 

same Richtlinien iiber Preise, Finan- 

zen, Kredite und andere wirtschaftliche 

Hebei zu formulieren, damit mehr 

Kollektive und Bauern Geldmittel in 

der Landwirtschaft anlegen. Der Staat 

und die brtlichen Organe erweitern die 

landwirtschaftlichen Investitionen. Seit

1989 werden sie trotz der Reduzierung 

des Investbaus nicht verringert, son- 

dern erhbht. Die Regierung hat be- 

schlossen, auf verschiedenen Wegen 

einen landwirtschaftlichen Entwick- 

lungsfonds auf alien Ebenen zu schaf- 

fen. Die Hauptwege dafiir sind:

- Von 1989 an wird der Erhebungsan- 

teil des Aufbaufonds fiir Energie 

und Verkehr des Staates erhbht. 1% 

davon erhalt der landwirtschaftliche 

Entwicklungsfonds.

- Die realen Wachstumsanteile der 

Steuern aus den gemeindeeigenen 

Betrieben werden gegeniiber 1988 

(einschlieBlich der Steuern fur Pro- 

dukte, Handel und Produktions- 

wachstum sowie industrielle und 

kommerzielle Einkommen) fiir die 

Entwicklung der Landwirtschaft, be- 

sonders der Getreideproduktion, 

verwendet.

- Die Steuern fiir die Nutzung von 

Pachtland, die man jetzt zu erheben 

beginnt, sollen ganzlich der Land

wirtschaft zur Verfiigung stehen. 

Von 1989 an wird zumindest 

1 Mrd.Yuan aus diesen Steuern und 

aus den staatlichen Finanzen in die 

Landwirtschaft flieBen.

- Die meisten Steuern auf spezielle 

Agrar- und Forstprodukte sind fiir 

landwirtschaftliche Investitionen 

vorgesehen.

- Die Wachstumsanteile der Steuern 

von einzelnen landlichen Industrie- 

und Handels- sowie Privatbetrieben 

werden gegeniiber 1988 im wesentli- 

chen der Landwirtschaft bereitge- 

stellt.

- Mehr auslandisches Kapital soil vor- 

rangig fur landwirtschaftliche Vor- 

haben und industrielle Projekte fiir 

landwirtschaftliche Zwecke einge- 

setzt werden.

Nach einem Uberschlag werden durch 

diese MaBnahmen ungefahr 

3 Mrd.Yuan fiir den landwirtschaftli

chen Entwicklungsfonds aufgebracht. 

Gleichzeitig ist vorgesehen, ihn durch 

Bankkredite um 17,2 Mrd.Yuan aufzu- 

stocken und die planmaBigen Mittel 

fiir den landwirtschaftlichen Investbau 

um 200 Mio.Yuan zu erhbhen.

Um die Reduzierung der Ackerflachen 

wirksam zu kontrollieren und die Ak- 

kerressourcen zu sichern, hat die Re

gierung folgende drei MaBnahmen er- 

griffen:

- Es wurde das staatliche Bodenver- 

waltungsamt gegriindet, das fiir die 

Formulierung der Politik und Ver

ordnungen iiber die Bodenverwal- 

tung und fiir deren Umsetzung und 

Kontrolle verantwortlich ist. Das 

Amt ist ebenfalls dafiir zustandig, 

die Plane fiir die Bodennutzung im 

ganzen Land aufzustellen, die ratio- 

nelle Nutzung des Ackerlandes zu 

sichern, die unzulassige private Nut

zung und zweckentfremdete Ver- 

wendung zu verhindern.

- Es wurde das Bodengesetz erlassen. 

Die verniinftige Verwendung der 

Ackerlandressourcen und die Kon

trolle der Reduzierung von Anbau- 

flachen sind gesetzlich garantiert.

- Mit wirtschaftlichen Hebeln wurde 

die Reduzierung der Ackerflachen
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unter Kontrolle gebracht und die 

Bodenqualitat verbessert. Der Staat 

hat beschlossen, riickwirkend von 

1987 an Steuern fur private Boden- 

nutzung zu erheben. Die anderwei- 

tige Ackerlandverwendung gilt es 

streng zu uberpriifen, und die Nut- 

zer miissen Steuern entrichten. Mit 

Hilfe der bereits eingezogenen Steu

ern wurden neue Ackerlandressour- 

cen erschlossen und die vorhande- 

nen Felder verbessert.

Die MaBnahmen haben es in den letz- 

ten zwei Jahren ermbglicht, die unzu- 

iassige Ackerlandnutzung auf 200.000 

ha - fruher 400.000 ha - jahrlich zu re- 

duzieren.

Auf die Frage, ob das Verantwortlich- 

keitssystem auf der Basis der Bauern- 

haushalte sein Potential bereits er- 

schbpft habe, ob sich dieses System 

nicht in eine geeignete genossenschaft- 

liche Bewirtschaftung der Landwirt- 

schaft verandern koime, antwortete He 

Kang:

Das Verantwortlichkeitssystem auf der 

Basis der Haushalte entspricht dem 

Entwicklungsstand der Produktion in 

den meisten landlichen Gebieten Chi

nas und besitzt Lebenskraft. Die Stabi- 

litat der gegenwartigen Landwirt- 

schaftspolitik zu sichern und das Sy

stem der vertragsgebundenen Verant- 

wortlichkeit auf der Basis der Haushal

te zu vervollkommnen, bilden das 

wichtigste Ziel der Reform in der 

Landwirtschaft fur eine ziemlich lange 

Geschichtsperiode.

Die erweiterte Bewirtschaftung der 

Landwirtschaft in rationellem Umfang 

kann die Nutzungsrate des Bodens und 

die Produktivitat erhbhen sowie die 

niedrige Effizienz der Getreideproduk- 

tion von Grund auf iiberwinden, aber 

in den meisten landlichen Gebieten ist 

dafur die Zeit noch nicht gekommen. 

Nur in den wirtschaftlich entwickelten 

Kiistengebieten, in Vorstadten der 

GroBstadte und Bergwerksgebieten, 

wo es moglich ist, die uberschiissigen 

Arbeitskrafte zu beschaftigen und die 

Landwirtschaft durch die Industrie zu 

unterstiitzen, kann die Bewirtschaftung 

der Landwirtschaft in grbBerem Um- 

fange nach und nach erweitert werden. 

AuBerdem muB man dabei den Willen 

der Bauern beriicksichtigen und darf 

man nicht mit Hilfe von administrati- 

ven MaBnahmen diese Bewirtschaf- 

tungsmethode einfiihren. Bei der ra- 

tionelleren Bewirtschaftung in der 

Wassertier- und Seepflanzenzucht ha

ben wir schon Erfahrungen gesammelt 

und diese in vielen Gebieten verbreitet. 

(BRu, Nr.18, 2.5.1989, S.16ff.) -lou-

*(29)

Bewahrung der Mineralressourcen 

gefordert

Nach einem Artikel in der zweiwb- 

chentlich erscheinenden Zeitschrift 

Market werden um das Jahr 2000 in 

China alle mineralischen Ressourcen 

knapp werden. Nach Ansicht von Oko- 

nomen sei es nbtig, das Konzept zu 

verandern, nach dem China ein groBes 

Land ist, das fiber iiberreiche natiir- 

liche Ressourcen verfiigt. Mit der Ver- 

schwendung naturlicher Ressourcen 

miisse SchluB gemacht werden, sie 

miiBten von nun an bewahrt werden.

Obgleich die verifizierten minerali- 

schen Depositen Chinas an dritter Stel- 

le in der Welt rangierten, betrage die 

durchschnittliche Pro-Kopf-Menge der 

mineralischen Ressourcen nur die 

Halfte des Weltdurchschnitts, und 

zwar wegen der riesigen Bevblke- 

rungsmenge in China.

In den letzten 30 Jahren seien 162 Mi

neralien in 200.000 Standorten ent- 

deckt worden. Reserven von 148 der 

Mineralien seien verifiziert worden. 

Um das Jahr 2000 wiirde der Output 

der bestehenden Eisen-, Mangan- und 

Chrom-Minen um 10% sinken, fur 

Kupfer, Blei und Zink sogar um 40%. 

Gegenwartig habe die Produktion in 

60% der staatseigenen Nichteisenme- 

tall-Minen etwa die Halfte oder mehr 

der Ressourcen aufgezehrt.

In dem Artikel heiBt es ferner, daB 

80% der mineralischen Depositen 

Chinas zwei oder mehr unterschied- 

liche Mineralien enthalten. Die Unter- 

suchung von 1.845 Minen im Jahre 

1986 zeigte, daB nur 2% der Minen 

70% der diversifizierten Mineralien 

nutzten, wahrend 75% der Minen we- 

niger als 2,5% nutzten.

In den Kohlezechen wurden nur 40% 

der Depositen abgebaut, wahrend die 

Abbaurate in den Nichteisenmetall- 

Minen weniger als 60% der vorhande- 

nen Depositen sei.

Wegen der Verschwendung betragt der 

Verbrauch von Kupfer, Aluminium, 

Blei und Zink fur je 100 Mio.USS des 

Nationaleinkommens in China zweimal 

soviel wie jener der entwickelten Lan

der. Der Verbrauch an Energie fur je- 

de 10.000 USS Nationaleinkommen in 

China ist zehnmal so hoch wie derjeni- 

ge der Bundesrepublik Deutschland, 

fiinfmal so hoch wie in Japan und 

2,6mal so hoch wie in den Vereinigten 

Staaten.

Von 1953 bis 1985 nahm das National

einkommen der Volksrepublik um 

9, Imai zu, wahrend der Verbrauch an 

Energie sich vervierzehnfachte und der 

Verbrauch von Nichteisenmetallen und 

Eisen um das 23fache stieg.

In dem Artikel wurde zur umfassenden 

Nutzung der mineralischen Depositen 

aufgerufen sowie zur grbBeren Einspa

rung von Energie, Wasser und anderen 

natiirlichen Ressourcen. (XNA 

2.4.1989) -lou-

*(30)

Losung der Energiekrise?

Wenn wir Energie als das Lebensblut 

der modernen Gesellschaft betrachten, 

so kann das heutige China mit einem 

Patienten verglichen werden, der an 

Blutarmut leidet. Dies ist zumindest 

die SchluBfolgerung eines langen Be- 

richtes uber die Energiekrise, die kiirz- 

lich von der einfluBreichen Guang- 

ming-Tageszeitung verbffentlicht wurde.

Standige Energieknappheit habe das 

gesamte Land zerriittet. Beispielsweise 

seien tagliche Energieabschaltungen in 

gewissen Gegenden der Hauptstadt 

des Landes iiblich, um Elektrizitat fur 

wichtige Dienstleistungen zu sparen. 

Die Situation sei in ein Stadium getre- 

ten, in dem sogar das Hauptbiiroge- 

baude des Ministeriums fur Energie- 

ressourcen jeden Donnerstag alle elek- 

trischen Apparate abschalten miisse.

Einwohner in Guangzhou miissen Ker- 

zen verwenden, um ihre Wohnungen 

an ein oder zwei Tagen in der Woche 

zu erleuchten - dies seit November 

1988, als die Stadtregierung dazu ge- 

zwungen war, die Elektriztat in Wohn- 

gebieten abzuschalten. In einer klei- 

neren Stadt in der Provinz Jiangxi gibt 

es nur zwei Abende in der Woche, an 

denen Elektrizitat geliefert wird.

Noch ernst zu nehmender sei die 

Energiekrise in der Industrie. Lu 

Chunheng, verantwortlich fur Industrie 

und Kommunikationen im Zentralen 

Statistikbiiro, hatte erklart, daB die 

durchgangige Energiekrise zum Faktor 

Nr.l beziiglich der Verhinderung von 

Fortschritt in Chinas Modernisierung 

geworden sei.

In Shanghai, der grbBten Industriestadt 

Chinas, miissen viele Fabriken nun die 

Produktion an drei oder vier Tagen in 

der Woche aussetzen, und zwar wegen 

des Mangels an Elektrizitat. Einige
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Kleinstadtunternehmen in den Provin- 

zen Jiangsu und Zhejiang mussen nun 

fiinf Tage einer normalen 6-Tage-Wo- 

che schlieBen.

Das An- und Abschalten von Elektrizi- 

tat hat auch zur Produktion von gro- 

Ben Quantitaten von Substandardgii- 

tern gefiihrt - insbesondere Gias und 

Tuch. Wahrend der letzten acht Jahre 

verier die Volksrepublik schatzungs- 

weise 200 Mrd.Yuan pro Jahr an indu- 

strieller und landwirtschaftlicher Pro

duktion, und zwar wegen Energieman- 

gel.

Zusammen mit Knappheiten an Elek- 

trizitat und O1 nimmt die Kohlepro- 

duktion seit J uni 1988 standig ab, sogar 

in den Schliisselzechengebieten des 

Landes.

Die Versorgung mit Kohlegas kann 

nicht mit der Nachfrage Schritt halten, 

und in einigen Stadten kbnnen die 

Menschen iiberhaupt keine Kohle kau- 

fen. Wenn China seine Energiekrise 

nicht Ibsen kbnne, so wird das Ziel der 

Regierung, seine Energielieferungen 

fiir die Industrie und Landwirtschaft 

bis zum Jahre 2000 zu verdoppeln, ein- 

fach ein Hirngespinst bleiben.

Die Zeitung machte dann die indu- 

strielle und kommerzielle Uberpro- 

duktion als Hauptursache fiir die 

Energieknappheit verantwortlich. Nach 

den letzten Statistiken wuchs die Pro

duktion des Jahres 1988 von nicht er- 

neuerbaren Energietragern um 4,2%, 

wahrend die industrielle Produktion 

um 20,7% anstieg.

Falsche Energiepolitiken haben eben- 

falls zur Krise beigetragen. Der unkon- 

trollierte Abbau von Kohle in kleinen 

Zechen durch Individuen, eine kurzfri- 

stige Energieplanung und eine kurz- 

sichtige Einstellung zur Energiepolitik 

haben zur Verschwendung und Zerstb- 

rung von Ressourcen beigetragen.

Ein blinder Optimismus uber die 

Energieentwicklung hat zu ernsten 

Ausgabenkurzungen in dem Sektor 

beigetragen. Die schnelle Entwicklung 

der kleinen Kohlezechen zwischen 

1983 und 1985 hat einigen Kadern den 

falschen Eindruck vermittelt, daB die 

Volksrepublik tatsachlich unbegrenzte 

Kohlevorrate habe. Deswegen wurden 

die Ausgaben fiir Forschung und Ent

wicklung von 7,3% im Jahre 1984 auf 

d,2% im Jahre 1987 gesenkt. Dann fiel 

auch die Produktion drastisch.

Ein fataler Faktor, der auch in die ge- 

genwartige schwierige Situation hin- 

sichtlich der Energie gefiihrt hat, ist 

eine iibermaBige bffentliche Nachfrage 

nach energieverbrauchenden Produk- 

ten, wie z.B. elektrische Haushaltsge- 

rate und auch Automobile.

UbermaBige Ausgaben der Regierung 

fiir den Bau von weiterverarbeitenden 

Fabriken, Hotels und Restaurants ha

ben die Okonomie bis zu einem sol- 

chen Punkt aufgeheizt, daB viele Oko- 

nomen nun furchten, das ganze kbnne 

uberkochen.

Die Statistiken zeigen, daB auch ein 

nur mittelgroBes Hotel jahrlich 

10 Mio.KW-Stunden verbraucht. Der 

jahrliche Energierverbrauch des luxu- 

ribsen Great-Wall-Hotels alleine ent- 

spricht etwa der gesamten Energie- 

menge, die die gesamte Beijing in den 

friihen 1950er Jahren verbrauchte.

Ein weiterer Faktor hinsichtlich der 

Energieknappheit ist darin zu sehen, 

daB staatliche Kohlezechen sowie Ol- 

und Gasunternehmen nun Geld ver- 

lieren und daB das Realeinkommen ih- 

rer Arbeiter weiterhin in einer alar- 

mierenden Rate abnimmt.

Besorgte Okonomen argumentieren, 

daB energiesparende Technologien 

sowie fortgeschrittene Verwaltungs- 

techniken und viel mehr Geld in den 

an Blutarmut leidenden Blutkreislauf 

der Industrie so schnell wie mbglich in- 

jiziert werden miissen. (XNA, 

14.4.1989) -lou-

*(31)

Umweltverschmutzung in Hebei

Ein Kader der Provinzregierung von 

Hebei bezeichnete die Umweltschutz- 

gesetzgebung in der Provinz Hebei als 

"leeres Gerede". Die Verhaltnisse in 

der Provinz Hebei diirften beispielhaft 

auch fiir die meisten anderen Provin- 

zen Chinas sein.

Bian Baozhi, der Direktor des Amtes 

fiir Umweltschutz der Provinz Hebei, 

erklarte, daB weder die Regierung 

noch die Industrie dem Problem der 

Umweltverschmutzung eine adaquate 

Aufmerksamkeit geschenkt hatten. 

Das Resultat sei, daB fast alle 37 wich- 

tigen Fliisse in der Provinz durch Indu- 

strieabwasser verschmutzt seien. Die 

einzige Ausnahme sei der Yanghe, der 

auch Trinkwasser fiir Beijing liefere.

Unter der gegenwartigen Politik sei je- 

der, der Umweltverschmutzung verur- 

sache, fiir die Lbsung dieses Problems 

verantwortlich. Doch industrielle Ver- 

schmutzer werden nur mit 0,1 Yuan 

fiir die Verschmutzung von 11 Wasser 

bestraft. Die Kosten fur die Reinigung 

derselben Menge Wassers seien zwei- 

bis dreimal grbBer. Als Ergebnis dieser 

Politik seien Zwischenfalle mit vergif- 

tetem Wasser sehr haufig.

Die Bewasserung mit verschmutztem 

Wasser hatte zu einer ernsthaften Ab- 

nahme bei der Weizenproduktion in 

mehreren Kreisen im siidlichen Teil 

der Provinz Hebei gefiihrt. Mehr als 

zehn Kinder seien durch Wasser ver- 

giftet worden, das von einer Goldmine 

im Kreis Laiyuan abgelassen worden 

war.

Die Regierung kontrolliert mm die 

Entwicklung von Industriebetrieben 

entlang dem Yanghe, um zu garantie- 

ren, daB Beijing mit reinem Wasser 

versorgt wird. Doch die Provinz Hebei 

hatte unter mehr Verschmutzung im 

Interesse von Beijing und Tianjin zu 

leiden.

Bian erklarte, daB Hebei mit Proble- 

men fertigzuwerden hatte, die mit der 

Versalzung von Land und mit der Ver- 

legung von Dbrfern zu tun hatten, da- 

mit das Luanhe-Projekt gebaut werden 

kbnne, daB das Trinkwasserproblem 

von Tianjin erleichtem solle.

Hebei leidet nicht nur unter der Ver

schmutzung, die aus Beijing kommt, 

sondern mufite auch eine Anzahl von 

industriellen Verschmutzern aufneh- 

men, die aus Beijing und Tianjin ver- 

lagert worden waren.

Da viele Bauern nicht die Konsequen- 

zen einer Verunreinigung verstehen, 

akzeptieren sie die Ansiedlung von 

verschmutzenden Betrieben, und zwar 

wegen der in diesem Zusammenhang 

geschaffenen Arbeitsplatze auf dem 

Lande.

Bian machte vorwiegend die geringen 

Verschmutzungskontrollen sowie das 

geringe ProblembewuBtsein von Indu

strie und Regierung fur die verschlech- 

terte Umwelt verantwortlich.

Er erklarte, die Provinz produziere pro 

Jahr 1,3 Mrd.t Abwasser, von denen 

nur 300Mio.t gereinigt wurden. Die 

zunehmende Knappheit an Wasser in 

der Provinz habe das Problem ver- 

scharft; auch die Luftverschmutzung 

ware sehr schlimm.
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In der Hauptstadt der Provinz, Shijia

zhuang, hatten Staubpartikel in der 

Luft 800 Mikrogramm pro Kubikmeter 

erreicht, das waren 60% mehr als das 

vom Staat festgesetzte Limit.

Aufgrund des in der letzten Zeit ge- 

wachsenen Umweltbewufitseins habe 

die Provinz entschieden, die folgenden 

MaBnahmen zu ergreifen:

- Popularisierung von gewaschener 

Kohle

- Terminsetzung fur groBe industrielle 

Verschmutzer zur Installierung von 

effektiven Kontrolleinrichtungen

- Durchsetzung eines umfassenden 

Reformprogramms in den Stadten, 

einschlieBlich der Aufforstung und 

der Konzentration auf Heizungs- 

und Gaslieferungsprobleme.

(China Daily, 11.4.89) -lou-

*(32)

Kohleproduktion durch hohe Kosten 

beeintrachtigt

Ein Kader aus dem Ministerium fur 

die Kohleindustrie erklarte, daB in den 

letzten Monaten unzulangliche Liefe- 

rungen an Kohle aus der Provinz 

Shanxi in andere Teile Chinas die 

Energieversorgung und die Stahlindu- 

strie beeintrachtigt hatten. Der Mangel 

an Kohle wird fur den Ruckgang in der 

Stahlproduktion verantwortlich ge- 

macht sowie fiir die Verringerung der 

Elektrizitatsproduktion in Hohe von 

10 Mio.kWh pro Tag im bstlichen 

Energienetz Chinas.

Im Jahre 1988 produzierte Shanxi 240 

Mio.t Kohle, das waren ein Viertel der 

gesamten Kohleproduktion Chinas. 

Dreiviertel der Kohle fur den Binnen- 

markt und die Halfte der chinesischen 

Exportkohle stammen aus Shanxi.

Der Kader fiigte hinzu, daB die fiinf 

Jahre von 1980 bis 1985 die groBen 

Tage in der Kohleproduktion Shanxis 

gewesen seien. Die Produktion stieg 

von 121 Mio.t auf 214 Mio.t. 80% des 

Zuwachses kam aus kleineren Dorfze- 

chen, deren AusstoB von 53,8 Mio.t auf 

128,6 Mio.t stieg.

Seit 1985 ist die Kohleproduktion der 

Provinz jedoch zuriickgegangen. In den 

letzten drei Jahren sank die jahrliche 

Wachstumsrate der Dorfzechen bei- 

spielsweise von 19% auf 2,1%, was ei- 

ner jahrlichen Abnahme von 12,3 Mio.t 

Rohkohle entspricht. Der Kader er

klarte dies mit dem Trend zu hoheren 

Produktionskosten und geringeren In- 

vestitionen. Jahre des Abbaus haben 

die Reserven in hochliegenden Kohle- 

flbzen erschbpft, wahrend der Abbau 

aus tiefliegenden Flozen mehr Investi- 

tionen erfordert.

Die Knappheit an Mitteln mache es 

unmoglich, die Investitionen zu erho- 

hen. Die Kohlepreise seien unveran- 

dert geblieben, wahrend die Preise fur 

Produktionsmaterialien, wie beispiels- 

weise Bauholz, Stahl und Dynamit, an- 

gestiegen seien.

Verglichen mit dem Umfang der Inve

stitionen zwischen 1980 und 1985 seien 

beispielsweise die Investitionen in den 

letzten drei Jahren um 40% gesunken, 

was einer jahrlichen Abnahme von 60 

Mio. Yuan in den ortlich betriebenen 

Kohlezechen entspreche.

Hinzu kommt, daB Bergleute, die aus 

landlichen Gebieten kommen, der 

Meinung sind, daB in der Kohleindu

strie nicht gut gezahlt wird. Deswegen 

suchen sie sich andere Beschaftigun- 

gen.

Der Kader aus dem Ministerium fiir 

die Kohleindustrie fiigte hinzu, daB ei- 

ne Anzahl von MaBnahmen ergriffen 

worden sei, um die Produktion anzure- 

gen. Darunter befanden sich die An- 

hebung des Kohlepreises sowie die 

verbesserte Versorgung mit Produk

tionsmaterialien.

Shanxi kbnne nicht in seinen Anstren- 

gungen nachlassen, denn die Nation 

benbtigt die Kohle in den nachsten 

zehn Jahren. Die jahrliche Produktion 

sollte auf 400 Mio.t ansteigen.

Wegen seiner reichen Kohlereserven, 

die sich auf 210 Mrd.t belaufen sollen, 

seiner langjahrigen Erfahrung bei der 

Kohleproduktion sowie des guten Ei- 

senbahn- und StraBensystems ist Shan

xi in der Lage, die Erwartungen des 

Landes zu erfullen. (China Daily, 

17.4.89) -lou-

*(33)

Doppeltes Preissystem reformhem

mend

Das gegenwartige doppelte Preissy

stem von staatlich festgesetzten und 

Marktpreisen fiir dasselbe Produkt 

wird nicht langer als eine effektive 

MaBnahme zur Fbrderung der Preisre- 

form betrachtet. Das System hat eher 

zur wirtschaftlichen Unordnung, zu 

Korruption und Inflation beigetragen. 

Der Wirtschaftswissenschaftler Shi 

Xiaomin ist der Meinung, dieses Sy

stem solle abgeschafft werden. Shi 

nannte das doppelte Preissystem eine 

Form der Preisdiskriminierung, die 

den Zielen der Reform entgegensteht.

Viele Okonomen glauben, das doppel

te Preissystem sei Anfang 1985 von 

Bedeutung gewesen, als der Staat den 

Unternehmen erlaubte, ihre eigenen 

Preise hinsichtlich jener Guter festzu- 

setzen, die uber den Staatsplan hinaus 

produziert wurden. Dies wurde damals 

eingefiihrt, um ideologische Konflikte 

zu vermeiden, die das Ergebnis einer 

zu schnellen umfassenden Preisreform 

hatten sein kbnnen.

Es hat sich aber herausgestellt, daB 

dies keine Hilfe bei der Schaffung ei

nes Konkurrenzmarktsystems, einer 

rationalen Preissystems oder einer op- 

timalen Verteilung der Ressourcen 

war. Die Preisliicke zwischen den 

staatlich festgesetzten und den Markt

preisen after Gitter und Ressourcen, 

einschlieBlich der Fonds, Devisen und 

wichtiger Produktionsmaterialien, wird 

auf 400 Mrd. Yuan geschatzt. Dies hat 

zu unkontrollierten Ausgaben, zu un- 

fairer Einkommensverteilung und zu 

offizieller Korruption gefiihrt.

Die enormen iftegalen Gewinne, verur- 

sacht durch die Preisdisparitaten, ha

ben die Wirtschaft in Unordnung ge- 

bracht, soziale Unordnung erzeugt und 

zu ernsthaften wirtschaftlichen Verlu- 

sten fiir den Staat und das Volk ge

fiihrt.

Das multiple Preissystem wurde an- 

hand der Verkaufe von Kunstdiinger 

analysiert. Kunstdiinger haben im all- 

gemeinen vier Preisebenen. Es gibt ei- 

nen offiziellen Preis, der von der Zen- 

tralregierung kontrolliert wird, und ei- 

nen offiziellen Preis, der von der loka- 

len Regierung kontrolliert wird. Dann 

gibt es einen ausgehandelten Preis, der 

von den Regierungen auf alien Ebenen 

iiberwacht wird, und schlieBlich einen 

Preis, der durch den Markt reguliert 

wird.

Eine Zeitlang wurde der Preis fiir 

Kunstdiinger durch Subventionen der 

Regierung an die Produzenten niedng 

gehalten. Inzwischen sind jedoch die 

Preise vieler landwirtschaftHcher Pro- 

dukte freigegeben worden, und der 

Staat hat seine Kontrolle uber den 

Kunstdiingermarkt verloren. Die Re

gierung hat immer noch die Kunstdun- 

ger zu subventionieren, um wissen- 

schaftliche Forschung zu unterstiitzen 

und jene Verluste der Bauern zu kom- 

pensieren, die ihr Getreide zu niedri- 

gen Preisen an den Staat verkaufen. 

Und dennoch geht der vom Staat ver- 

teilte Kunstdiinger nicht direkt an die 

Bauern.
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pas multiple Preissystem bedeutet, 

jaB die Kunstdiingerfabriken ihre 

produkte zu von der Regierung festge- 

setzten Freisen verkaufen, wahrend die 

Farmer Marktpreise zu zahlen haben. 

Die staatlichen Subventionen gehen an 

Geschaftsleute, vorwiegend Kader, die 

in der Lage sind, sich den Kunstdiinger 

zu offiziellen Preisen zu verschaffen. 

Als Ergebnis dessen haben weder die 

Unternehmen noch die Bauern einen 

Anreiz, mehr Kunstdiinger oder mehr 

Getreide zu produzieren.

Das doppelte Preissystem wurde zu ei- 

ner Zeit eingefiihrt, als die Auswirkun- 

gen noch nicht klar verstanden wurden 

und die Politik noch nicht stark genug 

war, um die neuen Praktiken zu kon- 

trollieren. (China Daily, 6.4.89) -lou-

*(34)

Fortschritte in Hainan

Die Wirtschaft der Provinz Hainan, 

Chinas 5.Sonderwirtschaftszone, be- 

ruht immer noch im wesentlichen auf 

der Landwirtschaft und ist unterent- 

wickelt. Es gibt ca. 250 staatliche Un

ternehmen, von denen 40% mit Ver

lust arbeiten, und zwar wegen schlech- 

ten Managements.

Die Ankunft von talentierten Men- 

schen aus dem Mutterland bedeutet 

eine Hilfe fiir Hainan. Insgesamt 

14.000 Menschen haben sich mm neu 

in Haikou, der Hauptstadt von Hainan, 

angesiedelt. 56.000 Menschen werden 

nur zeitweilig dort bleiben.

Wie der Provinzgouverneur mitteilte, 

habe der Exporthandel der Provinz im 

Jahre 1988 gegeniiber dem Vorjahr um 

2,5mal zugenommen. Der AuBenhan- 

del habe 771 Mio.US$ betragen. Die 

Exporte hatten 281 Mio.USS ausge- 

macht. Fiir 1989 werden 360 Mio.US$ 

Exporte und 500 Mio.US$ Importe er- 

wartet.

Die Provinz hat Schritte unternom- 

men, um die Infrastruktur zu verbes- 

sern. Insgesamt wurden 75 km neue 

StraBen gebaut, andere wurden repa- 

riert. Ca. 50 Mio.Yuan wurden ausge- 

geben, um die Hafen zu verbessern. 

Das totale Frachtvolumen betrug 

42,25 Mio.t km im Jahre 1988, das wa- 

ren 13,5% mehr als im Jahre 1987. Der 

Passagierverkehr nahm fast um 50% 

zu- Insgesamt wurden 7.000 Digitalte- 

lefone neu installiert. Die Einwohner 

von Hainan kbnnen nun die meisten 

Stadte in China direkt anwahlen.

Mit Genehmigung der Zivilen Verwal- 

tung fiir die Luftfahrt und der Provinz- 

regierung von Hainan wird im Juni 

1989 eine Luftfahrtgesellschaft auf 

Hainan gegriindet. Diese Luftfahrtge

sellschaft wird internationale, einhei- 

mische und regionale Luftrouten be- 

dienen, und zwar unter der Verwaltung 

der Zivilen Luftfahrtverwaltung von 

Guangzhou. Die Luftflotte wird zu- 

nachst aus drei chinesischen Yun 7-100 

und drei Boeing 757 bestehen.

Fiir die neue Gesellschaft werden neue 

Flughafen gebaut. Der Flughafen von 

Haikou wurde kiirzlich verbessert und 

erweitert. Mit dem Beginn des Baus 

eines internationalen Flughafens wird 

noch in diesem Jahr gerechnet.

Die zivile Luftfahrtindustrie in Hainan 

ist in den letzten Jahren schnell ge- 

wachsen. Die Insel hat direkte Luft- 

verbindungen nicht nur mit Guang

zhou, sondern auch mit Beijing, 

Shanghai, Chengdu, Kunming und 

Shenyang. Es werden weiterhin Char- 

terfliige nach Hongkong, Singapur und 

Bangkok betrieben. Im Jahre 1988 be

trug die Gesamtzahl der Luftpassagie- 

re nach Hainan 473.000. (China Daily, 

12. und 25.4.89; XNA, 28.4.89) -lou-

’(35)

System der Anteilsscheine soil um- 

strukturiert werden

Das Land miisse damit beginnen, das 

System der Anteilsscheine realistisch 

zu standardisieren und Unterneh- 

mensgesetze, Gesetze fiir den Handel 

mit Anteilsscheinen sowie Richtlinien 

fiir den Aktienmarkt zu erlassen. Dies 

schrieb die Volkszeitung in einem Arti- 

kel und fiigte hinzu, dafi man bei der 

Umstrukturierung der bestehenden 

Unternehmen nicht dem gegenwarti- 

gen Modell der Anteilsscheine folgen 

solle, da dies nicht einem wirklichen 

Aktiensystem entspreche.

Nach Angaben der Zeitung haben die 

meisten chinesischen Anteilsscheine 

noch die folgenden Eigenschaften:

- Das Aktienkapital der privaten Ei- 

gentiimer, die Zinsen und Dividen- 

den werden durch die Unternehmen 

garantiert, und zwar unabhangig von 

den Leistungen des Unternehmens 

auf dem Markt. Die Zinsen und Di- 

videnden fiir Aktien sind viel hbher 

als die Zinsen auf Bankeinlagen.

- Die sogenannten Aktien sind tat- 

sachlich Anleihenscheine, da es nach 

Ausgabe der Aktien keinen Handel 

mehr gibt.

Die urspriinglichen Vorstandsvorsit- 

zenden, Direktoren und Geschafts- 

fiihrer der infragekommenden Ge- 

sellschaften bleiben im Amt oder 

werden immer noch durch vorge- 

setzte Behorden ernannt, wie dies 

immer der Fall gewesen ist.

Nach Meinung der Volkszeitung sollte 

die Volksrepublik ein System auf Ver- 

suchsbasis initiieren, das "Standard- 

anteilsscheinsystem" genannt wird. Der 

Schliissel fiir ein solches System lage 

darin, eine Verwaltungsabteilung zu 

griinden, die fiir das staatseigene Kapi

tal zustandig ware. Nach einer Ein- 

schatzung kbnnten die staatseigenen 

Kapitalien in Form von Aktien ver- 

kauft werden, und die so erzielten Mit- 

tel kbnnten fiir Investitionen in neuen 

Industriezweigen oder Unternehmen 

benutzt werden. Unter keinen Um- 

standen sollten staatseigene Kapitalien 

Gebietskbrperschaften, Unternehmen 

oder Einzelpersonen zugeteilt werden.

Es sollten unabhangige Bewertungs- 

agenturen gegriindet werden, um das 

Aktiensystem, Leasinggeschafte, Auk- 

tionen, Unternehmenszusammen- 

schliisse und Konkurse zu iiberwachen. 

Mit der gegenwartigen Praxis, nach 

dem das garantierte Kapital, Zinsen 

und Dividenden an private Aktienin- 

haber in einer festgesetzten Periode 

zuriickgezahlt wird, sollte SchluB ge- 

macht werden. Finanzertrage von Ak

tien sollten eng verbunden werden mit 

der Leistung des ausgebenden Unter

nehmens, das regelmaBig seine Bilan- 

zen publizieren rniiBte.

Es sei ein dringendes Erfordernis, daB 

Gesetze hinsichtlich des Kaufs und 

Verkaufs von Aktien und Anleihepa- 

pieren, Gesetze iiber die Fiihrung von 

Unternehmen sowie Regeln iiber den 

Aktienmarkt durchgesetzt werden. Der 

Staat sollte ebenso eine einheitliche 

Steuerrate fiir staatliche, kollektive und 

private Unternehmen festsetzen. Die 

Vorsitzenden des Vorstandes sowie die 

Direktoren sollten von den wichtigsten 

Aktieninhabern gewahlt werden.

Der Hauptgeschaftsfiihrer sollte dann 

vom Vorstand ernannt werden. Der 

Vorstand soli die Rechte und Pflichten 

der Hauptgeschaftsfiihrer regeln.

Gewinne aus Geschaftstatigkeit sollten 

genutzt werden, um Einkommenssteu- 

ern, Schulden sowie den Bau von 

Energie- und Transportprojekten zu 

zahlen. Gewinne sollten auch beiseite 

gelegt werden und als Fonds fiir Ent

wicklung, Wohlfahrt und Boni genutzt
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werden. Erst nach Abzug dieser Fonds 

konne uber die Dividenden entschie- 

den werden.

Unternehmen, die Aktien verkaufen, 

sollten auch Entscheidungsbefugnisse 

uber ihre eigenen Tatigkeiten haben, 

ihre eigenen Preise festsetzen und ihre 

eigene Wahl hinsichtlich der Anzustel- 

lenden und zu Entlassenden treffen 

konnen. (RMRB, 3.4.1989) -lou-

*(36)

Northwest China Airways gegriindet

Eine neue Fluggesellschaft, genannt 

Northwest China Airways, wurde am 

7.4.1989 in Xi’an gegriindet. Gleich- 

zeitig wurden die zivile Luftfahrtver- 

waltung Nordwest China sowie die 

Xiguan-Lufthafenbehbrde gegriindet, 

dies teilte ein Sprecher der Civil Avia

tion Administration of China (CAAC) 

mit. Der Sprecher, der gleichzeitig die 

Auflosung der friiheren Zivilluftfahrt- 

verwaltung der Region Xi’an miteilte, 

erklarte, daB die Northwest China 

Airways eine der sechs groBen staatli- 

chen Fluggesellschaften sei, die in der 

Volksrepublik gegriindet werden soll

ten.

Bereits gegriindet worden sind die 

Southwest China Airways in Chengdu, 

die East China Airways in Shanghai 

und Air China in Beijing. Die South 

China Airways, die in Guangzhou sta- 

tioniert werden soil, und die North 

China Airways in Shenyang sollen bald 

gegriindet werden.

Die Schaffung der neuen Luftgesell- 

schaft ist ein weiterer wichtiger Schritt 

in den ReformmaBnahmen der CAAC. 

Reformiert werden soil die Verwal- 

tung, Regierungsfunktionen sollen von 

Geschaftsfunktionen getrennt werden; 

auch soil die Konkurrenz in die Luft- 

transportmarkte der Volksrepublik 

eingefiihrt werden.

Die Northwest China Airways und der 

Flughafen Xiguan sind Wirtschaftsein- 

heiten, die fiir ihre eigene Tatigkeit 

verantwortlich sind. Mit einer Luftflot- 

te von 10 groBen Flugzeugen, darunter 

sowjetische TU-154, bedient die Flug

gesellschaft 30 Inlandsrouten zu 31 

wichtigen Stadten. Die Gesellschaft 

wild sich ebenso mit Charterfliigen 

zwischen Xi’an und Hongkong be- 

schaftigen. (XNA, 8.4.1989) -lou-

*(37)

Imageprobleme der Werbung

Zwar ist die Werbung ein wachsender 

Geschaftszweig in China, doch vergli- 

chen mit westlichen Landern ist ihr 

Umfang immer noch gering. In China 

werden jahrlich pro Kopf der Bevblke- 

rung nur 1,05 Yuan fur Werbung aus- 

gegeben, das ist weniger als ltausend- 

stel der Kosten fur jeden Amerikaner.

Nach dem "Rat fiir die Werbung in 

China" bedienen sich nun auch viele 

Unternehmen in China der Werbung, 

inn groBere Markte fiir ihre Produkte 

zu linden.

Es gibt nun 10.800 Werbeagenturen, in 

denen 117.000 Menschen beschaftigt 

sind. Ihr Umsatz betrug mehr als 

1,5 Mrd. Yuan im Jahre 1988.

Die Werbeindustrie hat jedoch ein 

Glaubwiirdigkeitsproblem; ihr Image 

bei den Konsumenten ist sehr niedrig. 

Die Agenturen sind auf der Suche 

nach einem verbesserten Werbesystem 

und -wegen, um falsche Werbung aus- 

zuschalten. Experten weisen darauf 

hin, daB die Lizenzierung von Werbe

agenturen, ein System zur Berichter- 

stattung iiber falsche Werbeaussagen 

sowie eine Vorzensur von Bedeutung 

seien, um ein gutes Image beim Publi- 

kum aufzubauen. (China Daily, 9.4.89) 

-lou-

Taiwan

•(38)

Neuer Durchbruch in chinesisch- 

chinesischen Beziehungen

Im Laufe des Berichtsmonats sind 

wieder einige Hindernisse in den chi- 

nesisch-chinesischen Beziehungen be- 

seitigt worden. Laut BeschluB der Ar- 

beitsgruppe fiir die Angelegenheiten 

des (chinesischen) Festlands im Exe- 

kutivyuan (Kabinett) vom 17April diir- 

fen jetzt Journalisten und Filmemacher 

dienstlich auf das chinesische Festland 

reisen. Lehrer, Angestellte und Arbei- 

ter von bffentlichen Schulen und 

Hochschulen diirfen wahrend der 

Sommer- und Winterferien nahe Ver- 

wandte auf dem chinesichen Festland 

besuchen; davon ausgenommen sind 

diejenigen, die zum Militar oder zur 

Polizei gehoren oder in militarischen 

oder Polizeiausbildungsanstalten arbei- 

ten, Hochschulrektoren und diejeni

gen, die sich in Regierungsauftrag bei 

militarisch geheimen Forschungsan- 

stalten beschaftigen. (LHB, ZYRB und 

CP, 18.4.89)

Am 17April flog zum erstenmal seit 40 

Jahren ein Team von 28 Sportlern aus 

Taiwan in Begleitung von 24 Journali

sten nach Beijing und nahm dort an 

den asiatischen Jugend-Turnwettkamp- 

fen vom 21. bis 23April teil. Zuvor 

hatten die Sportorganisationen beider 

chinesischen Seiten iiber den Namen 

der Mannschaft aus Taiwan lange ver- 

handelt. Man einigte sich schlieBlich 

auf die Bezeichnung "Zhonghua Tai

pei" (Chinese Taipei) statt des ur- 

spriinglich von Beijing verlangten Na- 

mens "Zhongguo Taipei" (China, Tai

pei). (ZYRB, LHB und CP, 8.4.89) Zu 

gleicher Zeit erklarte Ministerprasi- 

dent Yu Guohua (Yu Kuohwa), daB 

Taiwan in Zukunft an alien auf dem 

chinesischen Festland stattfindenden 

internationalen Konferenzen teilneh- 

men werde, sofern das Festland selbst 

nicht der Veranstalter sei. Einen Tag 

zuvor hatte die Regierung beschlossen, 

eine Delegation zur Teilnahme an der 

22.Jahrestagung der ADB (Asian De

velopment Bank) vom 4. bis 6.Mai 

nach Beijing zu senden. (LHB, ZYRB 

und CP, 7.4.89)

AuBerdem konnen gebiirtige Insula- 

ner, die vor 40 Jahren als Soldaten der 

nationalchinesischen Armee aufgrund 

des Biirgerkrieges auf dem Festland 

blieben, ab 31.Marz die Riickkehr nach 

Taiwan beantragen. Es sind schat- 

zungsweise noch uber 1.000 Personen, 

die das betrifft, aber bislang hat das 

Verteidigungsministerium nur 462 be- 

statigt und die Namen nicht bekannt- 

gegeben. (LHB, 1.4.89) Ab Ende April 

werden die Einwohner Taiwans nach 

Worten von Verkehrsminister Guo 

Nanhong die Mbglichkeit haben, iiber 

Hongkong mit dem chinesischen Fest

land zu telefonieren. (LHB, 14.4.89) 

-ni- 

*(39)

HandelsiiberschuB wieder gestiegen

Im ersten Quartal dJ. exportierte Tai

wan Waren im Wert von iiber 14,9 

Mrd.US$, wahrend die Importe knapp 

12,2 Mrd.USS betrugen; damit wies die 

Bilanz der ersten drei Monate einen 

UberschuB von rd. 2,7 Mrd.US$ auf. 

Im gleichen Zeitraum 1988 war der 

UberschuB gegeniiber dem Vorjahr 

von 4,18 Mrd. auf 2,22 Mrd.US$ ge' 

sunken. (FCJ, 10. und 27.4.89; vgl. C.a. 

April 1988, U 37, S.27 f.)




